

# III

## ECUMENISMO ESPIRITUAL

### **LA SEMANA DE LA UNIDAD CRISTIANA EN ESPAÑA Y EN SALAMANCA**

**18 - 25 enero 1967**

Como el año pasado, el Centro Ecuménico Juan XXIII de la Universidad Pontificia de Salamanca ha recogido con interés un conjunto de realizaciones ecuménicas, que han tenido lugar en Salamanca y en toda España, para ofrecer a los lectores de **DIALOGO ECUMENICO** un balance de la realidad ecuménica española en la semana de oración por la unidad del año 1967.

Las referencias que ofrecemos llegaron a nuestra redacción, bien a través de los miembros del Círculo Ecumenista Juan XXIII, esparcidos por toda la geografía española, bien por medio de las tres vocalías que sirven desde Salamanca a los seminarios diocesanos, a las casas de religiosos y a las comunidades de religiosas.

Siguiendo la pauta marcada el año 1966, dividimos esta crónica en dos partes: a) La Semana de la Unidad Cristiana en Salamanca; b) la Semana de la Unidad Cristiana en España.

#### I.—LA SEMANA DE LA UNIDAD CRISTIANA EN SALAMANCA

El desarrollo estuvo trazado en la doble línea de formación ecuménica y oración por la unidad.

##### A) *Formación ecuménica*

— Los universitarios eclesiásticos de la Pontificia en número de 200, oyeron las dos conferencias siguientes:

Día 19: *Ecumenismo y vida monástica*

Hno. Robert, de la comunidad protestante de Taizé

Día 20: *El proselitismo, problema pastoral*

Manuel Useros, profesor de la Universidad Pontificia

Además, en los 30 seminarios, que se cobijan bajo la Universidad Pontificia, tuvieron lugar múltiples conferencias sobre temática ecuménica, dadas por los profesores del Centro Ecuménico Juan XXIII, que acudieron con prontitud a cuantas llamadas les fueron hechas. Entre dichos profesores merecen destacarse las actuaciones repetidas del Hermano Robert de Taizé, que recorrió muchos de los seminarios salmantinos y del presbítero de la IERE, Antonio Andrés Puchades, que fue llamado también por varias comunidades de teólogos.

— Los estudiantes seculares de la Universidad civil participaron en otro ciclo, organizado para ellos especialmente, con una asistencia diaria, que pasó de los 300:

Día 19: *Humanismo moderno y Ecumenismo*

Vintila Horia, novelista rumano ortodoxo

Día 20: *Ecumenismo y juventud actual*

Hno. Robert, de la comunidad protestante de Taizé

Día 21: *El proselitismo, contrasigno cristiano*

Manuel Useros, profesor de la Universidad Pontificia

— Las religiosas de vida activa de la ciudad, en número de 250, oyeron tres conferencias, organizadas por el Instituto Teológico Femenino Santa Catalina y el Centro Ecuménico Juan XXIII, sobre los temas siguientes:

Día 22: *Ecumenismo y vida religiosa*

Hno. Robert, de la comunidad protestante de Taizé

Día 23: *Compromiso ecuménico de la Iglesia española después del Concilio Vaticano II.*

José Sánchez Vaquero, Director del Centro Juan XXIII

Día 24: *Protestantismo español*

Antonio Andrés Puchades, presbítero de la IERE.

Estas mismas religiosas de vida activa, bajo la dirección del grupo de religiosas miembros del Centro Ecuménico, que pertenece a la Comunidad de Hermanas Carmelitas de la Caridad, llevaron a los monasterios de clausura, grabada en magnetófono, la conferencia “Compromiso Ecuménico de la Iglesia Española después del Concilio Vaticano II”.

— En los colegios de Enseñanza Media, masculinos y femeninos, fueron escuchadas también algunas conferencias, sobre todo en los cursos de Bachillerato Superior y Preuniversitario, dadas por conferenciantes jóvenes, miembros del Círculo Ecumenista Juan XXIII.

— El público en general recibió la información ecuménica: por la prensa local, que publicó media docena de artículos; por la radio de la ciudad que retransmitió: a) el “Pregón de la Semana”, obra del Director del Centro Ecuménico, don José Sánchez Vaquero, ambientando y explicando el significado de los diversos actos, especialmente los de carácter interconfesional; b) una interviú del P. Maíllo, director de Radio Popular, con el Hermano Robert de Taizé, y varias conferencias del P. Pedro Fernández, O. P., sobre la oración por la unidad, retransmitidas a toda la diócesis; y c) de modo especial, por las ocho homilías predicadas en el marco de la celebración diocesana.

## *B) Oración por la unidad*

El año 1967 Salamanca ha dado un paso importante en la línea de oración por la unidad.

En las parroquias de la ciudad y rurales ha crecido el interés por esta singular celebración. De modo especial fue impulsada por la llamada "celebración diocesana", que, organizada conjuntamente por la Junta Diocesana de Acción Católica y el Centro Ecuménico Juan XXIII y retransmitida por Radio Popular, dio la pauta a todas las iglesias y parroquias de la diócesis.

En los seminarios y colegios mayores abundaron las celebraciones de iniciativa privada, notándose una creciente emulación entre todos.

Pero, lo que más hizo despertar el interés por la unidad fueron las celebraciones interconfesionales, celebradas en la parroquia de estudiantes y en la capilla de la Iglesia Española Reformada Episcopal.

En la iglesia de San Benito tuvieron lugar las siguientes:

Día 18: Oración interconfesional, para estudiantes seculares.

Día 21: Oración interconfesional, para estudiantes eclesiásticos.

Día 22: Oración interconfesional, para religiosas.

Día 25: Oración interconfesional, para estudiantes seculares.

En la capilla de la IERE se celebró:

Día 23: Oración interconfesional, para fieles en general.

Al frente de estas celebraciones estuvieron, durante toda la Semana, los Rvdos. don José Sánchez Vaquero, Director del Centro Juan XXIII, don Antonio Andrés Puchades, presbítero de la IERE, Hermano Robert, de la Comunidad protestante de Taizé y don Pedro Sáez Sola, Rector de la iglesia de estudiantes de San Benito. El Excmo. Sr. Obispo, Dr. D. Mauro Rubio Repullés estimuló decididamente dichos actos.

Dado el resultado plenamente positivo en orden de inquietud por la unión, despertado en los participantes (más de 1.000) reproducimos a continuación dos documentos que reflejan el tono de dichas celebraciones:

## 1.º OFICIO POR LA UNIDAD DE LOS CRISTIANOS (Oficio de Taizé)

### — SALMO de introducción

Antífona (se repite después de cada estrofa):

**Sálvanos Señor nuestro Dios**

**Reúnenos de entre todos los pueblos** (salmo 105, v. 47).

Estrofas (cantadas por un grupo):

Señor me abrirás los labios,  
y mi boca proclamará tu alabanza. (salmo 50, v. 17)

Dios mío, dignate libramme,  
Señor, date prisa en socorrerme. (salmo 69, v. 2)

Dad gracias al Señor, porque es bueno,  
porque es eterna su misericordia.  
¿Quién podrá contar las hazañas de Dios,  
pregonar toda su alabanza?

Dichosos los que respetan el derecho  
y practican siempre la justicia.  
Acuérdate de mí por amor a tu pueblo,  
visítame con tu salvación. (salmo 105, v. 1-4).

Daremos gracias a tu (santo) nombre,  
y alabarte será nuestra gloria.  
Bendito sea el Señor de Israel,  
desde siempre y por siempre. (salmo 105, v. 47-48)

### — LECTURA 1.ª

Ezequiel 37, v. 1-14 (Los huesos secos).

### — RESPONSORIO

Antífona (se repite después de cada versículo):

**Sálvanos Señor nuestro Dios**

**Reúnenos de entre todos los pueblos** (salmo 105, v. 47).

Versículos (cantados por un solista):

Hemos pecado con nuestros **padres**  
hemos cometido maldades e iniquidades. (salmo 105, v.6)

Recordando su **pacto** con nosotros,  
se conmueve **Dios** con inmensa misericordia. (salmo 105, v. 45)

Gloria al Padre y al Hijo y al Espíritu Santo.

— **LECTURA 2.ª**

Evangelio de San Juan 15, 9-17 (Permanecer en el amor).

— **RESPONSORIO**

Solista: Por mis hermanos y compañeros, voy a decir "la paz contigo".

Todos: **Por mis hermanos y compañeros, voy a decir "la paz contigo".**

Solista: Por la casa del Señor Dios nuestro, te deseo todo bien.

Todos: **Voy a decir "la paz contigo".**

Solista: Gloria al Padre y al Hijo y al Espíritu Santo.

Todos: **Por mis hermanos y compañeros, voy a decir "la paz contigo".**  
(Salmo 121, v. 8-9).

— **HOMILIA breve.**

— **SILENCIO de meditación.**

— **PLEGARIA**

Uno: Demos gracias a Dios por habernos unido a El y los unos a los otros por medio de la Cruz de Cristo:

— Por nuestra unidad en ti y tu presencia eterna en tu Iglesia.

Solista: Señor, te damos gracias.

Todos: **Señor te damos gracias.**

— Por la acción del Espíritu Santo que, en el mundo entero, renueva la vida de la Iglesia.

**Señor, te damos gracias,**

— Por todos los dones recibidos de ti, a pesar de nuestras separaciones, y por habernos enseñado a compartirlas juntos en el movimiento ecuménico.

**Señor, te damos gracias,**

— o —

Uno: En presencia de nuestro Señor **Jesucristo**, confesemos humildemente nuestros pecados:

- Por la poca importancia que hemos dado a tu oración por la unidad de los tuyos, la víspera de tu pasión.

Solista: Señor, perdónanos.

Todos: **Señor, perdónanos.**

- Por nuestras actitudes indiferentes o de suficiencia, por nuestras ignorancias y prejuicios recíprocos, por nuestra falta de humildad y de apertura a un enriquecimiento mutuo.

**Señor, perdónanos.**

- Por el pecado de haber levantado entre tus hijos fronteras de razas y de naciones y barreras sociales y culturales.

**Señor, perdónanos.**

— o —

Uno Oremos al **Espíritu Santo** para que alumbré en nosotros el fuego de su amor:

- Pidamos al Santo Espíritu que inspire a los que trabajan y oran por la unidad de los cristianos y les guíe en la Verdad entera.

Solista: Señor, escúchanos.

Todos: **Señor, escúchanos.**

- Pidamos al Santo Espíritu que abra nuestros corazones y que nos haga crecer a todos juntos.

**Señor, escúchanos.**

- Pidamos al Santo Espíritu para que la Iglesia en la tierra esté pronta, como el Señor que dio su vida por los hombres, a dejarse romper y a darse por las necesidades del mundo, para que venga el Reino de nuestro Dios.

**Señor, escúchanos.**

## — ORACIONES

Y El Señor esté con vosotros.

R: **Y con tu espíritu.**

Y Oremos todavía al Señor:

Señor Jesucristo, que dijiste a tus Apóstoles: mi paz os dejo, mi paz os doy; no mires nuestros pecados sino la fe de tu Iglesia, y dignate, según tu voluntad, darle la paz y reunirla en la unidad. Tú que eres Dios y vives y reinas por los siglos de los siglos

R: **Amén.**

(Oraciones libres, peticiones).

Y Oh Cristo, acuérdate de nosotros en tu Reino.

R: **Enséñanos Tú mismo a orar:**

PADRE NUESTRO QUE ESTAS EN LOS CIELOS  
SANTIFICADO SEA TU NOMBRE  
VENGA A NOSOTROS TU REINO  
HAGASE TU VOLUNTAD, ASI EN LA TIERRA COMO EN EL CIELO  
EL PAN NUESTRO DE CADA DIA DANOSLE HOY  
Y PERDONANOS NUESTRAS DEUDAS  
ASI COMO NOSOTROS PERDONAMOS A NUESTROS DEUDORES  
Y NO NOS DEJES CAER EN LA TENTACION  
MAS LIBRANOS DEL MAL.  
AMEN.

## — BENDICION

Y Bendigamos al Señor.

R: **Demos gracias a Dios.**

Y Que el Dios de la paciencia y de la consolación nos dé el vivir los unos con los otros en buena inteligencia, según Jesucristo, para que con un mismo corazón y una misma boca demos gloria a Dios, Padre de Nuestro Señor Jesucristo.

R: **Amén.**

## — CANTO FINAL

Antífona: **Un solo Señor, una sola fe, un solo bautismo, un solo Dios y Padre.**

## 2.º) HOMILIA (predicada por don José Sánchez Vaquero, sacerdote católico, en la iglesia del Redentor de la IERE de Salamanca).

Queridos hermanos en Cristo:

Estamos viviendo un hecho verdaderamente "histórico": por vez primera, desde hace cerca de cien años, un sacerdote católico predica la palabra de Dios en esta iglesia episcopal de Salamanca a una comunidad cristiana no católica.

Y ciertamente, tanto vosotros como nosotros (el grupo católico aquí presente) somos plenamente conscientes de la transcendencia de este hecho. Estamos, además, contentos de que el hecho se realice.

Efectivamente, es ya hora de que nos llamemos hermanos en Cristo y comencemos a portarnos como tales.

Es hora de perdonarnos mutuamente los insultos, las ignorancias, las distancias y hasta los hechos más lamentables que hayan podido ocurrir entre nosotros.

Es hora de caminar, acordes, hacia la meta de la plena unidad y comunión cristiana. Nuestro común Señor, Jesucristo, así lo quiere. Y el Espíritu Santo, sin duda ninguna, está excitando nuestros corazones para que despertemos de la desunión y marchemos hacia la unidad. Unidad por otra parte, que el mundo reclama con fuerza de todos los que se dicen discípulos del Señor.

Si me preguntarais ¿cómo debe ser el cristiano que quiere trabajar seriamente por la reconstrucción de la unidad?, os diría que lo concibo como "el hombre de la triple apertura". Apertura hacia Dios, por la reforma profunda de su vida cristiana y la súplica ardiente y constante por la unión; apertura de sí mismo, por el ejercicio de las virtudes ecuménicas de la sencillez, humildad, sinceridad, que le impidan encerrarse en amor propio; y apertura hacia sus hermanos cristianos de distintas confesiones, con las virtudes de liberalidad, generosidad y caridad.

Ahora, dirigiremos a nuestro común Salvador unas preces por la unión de todos los cristianos, ya que estamos celebrando la Semana de oración, que hemos iniciado en común en nuestra Iglesia católica de San Benito, donde hemos oído la palabra de Dios, predicada por un monje protestante de Taizé y por vuestro mismo D. Antonio Andrés Puchades.

Como cantábamos en vuestro Oficio, recitando el Cántico de María, es hora de decir todos juntos: "he aquí los esclavos del Señor", hágase en nosotros, Señor, vuestra santa voluntad; la voluntad que tenéis sobre la realización futura de la unidad cristiana.

Finalmente, coronaron con matiz orientalista estas celebraciones las dos "Liturgias bizantino-rumanas", oficiadas por el Rvdo. P. Amalio Orduna, de rito oriental rumano, que tuvieron lugar los días 18 (para universitarios eclesiásticos) y 19 (para religiosas de vida activa). En ellas actuó brillantemente el Coro de Hijas de Jesús y Teologado de Escolapios, organizado y dirigido por el Rvdo. don Dámaso Fraile, Maestro de Capilla de la Catedral de Salamanca y Director de la Capilla Salmanticense.

## II.—LA SEMANA DE LA UNIDAD CRISTIANA EN ESPAÑA

El año 1967 arroja un balance marcadamente positivo en la celebración de la Semana de la Unidad Cristiana. Positivo por la mayor extensión que manifiesta y por la mayor profundización que ha logrado.

El Centro Ecuménico Juan XXIII envió anteriormente, a través de sus vocalías de seminarios diocesanos, de religiosos y de religiosas, una encuesta que pretendía más estimular y dar pauta a la celebración futura que recoger las realizaciones concretas, aunque también esto último quería lograrlo, para potenciarlo aún más en los años venideros.

El examen de las respuestas recibidas obliga a ser optimistas y aconseja presentar aquí referencia de los hechos más salientes.

La encuesta formulaba dos preguntas generales, una sobre la Semana de la Unidad y otra sobre la marcha ecuménica en 1966.

Daremos resumen de ambos puntos, porque se vea mejor el ecumenismo en marcha de nuestra juventud clerical y religiosa.

### a) *Seminarios diocesanos*

*La Academia Misional de Cáceres* logró que diariamente se hiciera un acto de oración comunitario por la unidad, además de celebrarse un día la Misa de la unidad y otro una celebración de la palabra. El ecumenismo, en 1966, ha vivido sobre todo por las energías acumuladas en un cursillo de iniciación

ecuménica, dirigido por el Centro Ecuménico Juan XXIII de Salamanca, dado en Cáceres el año anterior. Durante el presente curso se alimenta de una revista ecuménica que recibe la biblioteca y —así dice la reseña— de la orientación ecuménica de la clase de Dogma.

*El responsable de la Comisión litúrgica del Seminario de Lérida* notifica que la ambientación ecuménica de la Semana ha sido intensa. Diariamente han tenido “celebraciones de la palabra” y misa de la unidad dos días. En 1966 —dice— “un grupo de seminaristas han visto muy claro el problema ecuménico y se han esforzado por ambientarlo convenientemente”. Han recibido y colaborado en la revista “Oriente Cristiano”. Han hecho algún trabajo “seminario” para las academias mensuales.

*Del Seminario de Zamora* sabemos que tuvieron: dos celebraciones de la palabra, una Misa de la unidad, varios actos de oración comunitaria y, muy especialmente, grandes deseos de haber oído al Hermano Robert de Taizé.

*El Seminario de Burgo de Osma* realizó: tres celebraciones de la palabra, ocho Misas de la unidad, cinco actos comunitarios de oración (Vía crucis, rosario...) y algo muy sobresaliente: una revista ecuménica titulada “Pasos”, en colaboración con el Filósofo Carmelita Descalzo. De modo especial piden estos seminaristas que se proporcione formación ecuménica a los sacerdotes ya en activo.

*El Seminario arzobispal de Zaragoza* presenta las realizaciones siguientes: Misa diaria de la unidad, celebraciones de la palabra diariamente e insatisfacción del correspondiente por no haber hecho más. Pero, luego nos dice que conocen como revistas ecuménicas “Diálogo Ecuménico”, “Oriente Cristiano” y “Unitas” y pide para el próximo año “nos envíen celebraciones con fuerte sentido ecumenista e información sobre el movimiento ecuménico”.

*El Seminario de Guadix* tuvo diariamente celebración de la palabra y una conferencia en la semana para sacerdotes y seminaristas. “Durante el pasado verano —dice— algunos estuvieron en Taizé”. Y después subraya: “aquí hay grande apertura” y se hacen “trabajos ecuménicos de seminario”.

*El Seminario de Ibiza* fue muy amante del número 8 durante la Semana: ocho misas de la unidad, ocho celebraciones de

la palabra, ocho actos de oración en comunidad y ocho lecturas comunitarias.

*En el Seminario arzobispal de Santiago de Compostela:* dos misas de la unidad, una celebración de la palabra, ocho actos de oración en comunidad, una conferencia unionística y dos lecturas comunitarias. Querrían más espíritu ecuménico en su propia vida y piden “una revista de pastoral ecuménica y comunicación de experiencias”.

*El Seminario arzobispal de Sevilla* ha ido en vanguardia: dos misas de la unidad, preces de los fieles referidas a la unidad todos los días, conferencia de un pastor protestante seguida de diálogo y larga oración en común y con homilía del Sr. Obispo, dos murales y una exposición bibliográfica. En el año 1966: existió un grupo ecumenista-misiones, recibieron “Diálogo Ecuménico”, “Oriente Cristiano” y “Unitas”. Y para 1967 piden más intercambio con el Centro Ecuménico Juan XXIII.

*El Seminario arzobispal de Barcelona* se presenta con “experiencias en mano”. En la Semana: misa diaria de la unidad, cambiada a hora vespertina para que pudiera asistir público interesado de fuera; una reunión del Centro Ecuménico de Barcelona (interconfesional), breve homilía unionística diaria introducida en los Laudes; carteles-murales, lista de libros ecuménicos poseídos por los seminaristas y puestos a disposición de todos. En el año 1966: un grupo no organizado ha animado constantemente el ambiente, se han recibido las revistas “Diálogo Ecuménico”, “Oriente Cristiano”, “Unitas” e “Irenikon”, visitas y actuaciones de algunos miembros del Centro Ecuménico de Barcelona, trato personal con algunos hermanos no católicos y cursillo-seminario voluntario sobre ecumenismo. Para 1967 desearían: información sobre la realidad ecuménica de España, materiales de formación ecuménica (documentos, libros, artículos de fondo...).

*El Seminario Metropolitano de Valencia* no puede dar información sobre la Semana, porque durante el mes de enero no está abierto, pero promete realizar grandes empresas. “Nuestros planes —dice el corresponsal— aún son modestos: colaboración en el boletín de las academias, organización de conferencias, información ecuménica, montaje de una exposición bibliográfica y de material ciclostilado, funciones litúrgicas, etcétera”.

*El Seminario de Valladolid* contó en la Semana: ocho misas de la unidad, ocho celebraciones de la palabra, una misa de rito maronita celebrada por el P. Rector del Colegio Mayor San Efrén, de Salamanca, dos conferencias y un guión radiofónico.

*Finalmente, otros Seminarios de España* (Santander, Castellón, etc.) han estado en idéntica línea de actos de piedad y de información: celebraciones, misas, vía crucis, lecturas comunitarias, conferencias, murales, exposiciones bibliográficas, etcétera.

*Y del Seminario de Bragança* (Portugal) hemos recibido la siguiente relación:

- Meditações sobre a vida da unidade na caridade
- Explicação das diversas intenções de cada dia
- Leitura e comentario do Decreto do Ecumenismo
- Cartas com as intenções da Semana e estadísticas sobre a vida religiosa no mundo
- Missa da Unidade no 1º e no último dia da Semana - Com monições apropriadas
- Canto diario da "Orações pela Unidade"
- Celebrações da Palavra de Deus sobre a Unidade.

#### *b) Comunidades de religiosos*

*El Seminario teológico de capuchinos de Errotazar* (Pamplona): ocho misas de la unidad, una celebración de la palabra, dieciséis lecturas comunitarias, una conferencia y ocho murales. En 1966 recibieron las revistas "Oriente Cristiano", "Unitas", "Irenikon". Organizaron un "seminario" en 1965.

*El Teologado Pasionista de Villarreal-Zumárraga*. El encargado del ecumenismo se encuentra fervoroso. Prefiere hablar personalmente con nuestro vocal de religiosos antes que dar número por encuesta. En la comunidad aletea el espíritu ecuménico, la celebración de la semana tuvo bastante éxito, pero el próximo año deberá propagarse más hacia el público de fuera del teologado. Nuestro interlocutor es un ex-anglicano.

*Las Escuelas Pías de Albelda* (Logroño) nos han respondido a la encuesta, enviándonos ejemplares de las "celebraciones", cuya temática queremos dejar aquí reseñada: día 18 (Misa ves-

pertina y Laudes matutinos); día 19 (Acto eucarístico en comunidad); día 20 (Celebración: La Iglesia, nueva Jerusalén); día 21 (Celebración: María, modelo de fidelidad a todos los cristianos); día 22 (Vísperas solemnes); día 23 (Celebración: La palabra de Dios, vínculo de unidad); día 24 (Celebración misional); día 25 (Laudes y Concelebración).

*El Noviciado de Claretianos de Vic* (Barcelona). En la Semana: dos misas de la unidad, ocho celebraciones, tres conferencias, una lectura comunitaria diariamente y mural y música para ambientar.

Durante el año 1966: misa de la unidad dos veces al mes, revista "Oriente Cristiano", información ecuménica leída en revistas, frecuente oración comunitaria por la unidad y biblioteca ecuménica.

*El Noviciado de Santo Domingo de Caleruega* se presenta como hervidero ecuménico. Será que no en vano radica allí el Movimiento "A la Unidad por María". En la Semana: celebración diariamente, otros actos de oración (rosario intencionado) tres conferencias, dos libros del P. Congar leídos en público, un mural, un guión radiofónico y música unionística abundante. En el año 1966: reciben las revistas "Diálogo Ecuménico", "Oriente Cristiano" y "Unitas"; ellos producen la pequeña publicación "A la Unidad por María"; piden mucha oración por la unidad a todos.

*El Filosofado de Carmelitas Descalzos de Burgo de Osma* han colaborado con el Seminario Diocesano, publicando la revista "Pasos"; en la Semana de la Unidad tuvieron: dos misas de la unidad, ocho celebraciones, ocho actos de comunión, tres conferencias y ocho murales. Acaban de organizar un "Grupo Ecumenista", que se ha integrado en el Círculo Juan XXIII y tienen grandes aspiraciones ecuménicas.

*El Noviciado de Misioneros de los SS. Corazones de Ronda* (Mallorca) han sido muy activos en la Semana: ocho misas de la unidad, cuatro celebraciones de la palabra, dos conferencias, tres lecturas comunitarias, ocho carteles murales y tres composiciones musicales.

*El Noviciado de Marianistas de Elorrio* (Vizcaya) ha enviado los datos siguientes. En la Semana: dos misas de la unidad,

una celebración preces por la unidad diariamente, cada día alguna charla, media hora de lectura comunitaria cada día, algunos murales. En 1966: mucho interés en todos los miembros de la comunidad, aunque sin organizar grupo ecumenista, reciben "Unitas".

*Los Misioneros Hijos del Corazón de María, de Jerez de los Caballeros*, quieren superarse ecuménicamente. En la Semana han realizado: ocho misas de la unidad cantadas, ocho celebraciones, una conferencia extraordinaria, ocho lecturas comunitarias y varios murales y cánticos para ambientar. Del año 1966 están insatisfechos, pero para 1967 tienen en marcha un "grupo ecumenista" y un "seminario". Piden más intercambio con el Centro Ecuménico Juan XXIII.

*El Real Monasterio de Guadalupe* (Cáceres) hace honor a su vocación histórica. En la Semana: iniciaron con solemne paraliturgia, rezaron el rosario con intención ecuménica, publicaron artículos sobre ecumenismo en su revista y leyeron en el comedor documentos y balances ecuménicos. En 1966: no organizaron "grupo ecumenista" porque entienden que el ecumenismo es "una exigencia para todos por el mero hecho de ser cristianos". Ahora estudian con profundidad el Decreto de Ecumenismo y desean ponerse en contacto con juventud protestante francesa, porque —dicen— "la unión vendrá no por un acuerdo en las ideas solamente, sino por una concordancia en las vidas".

*Y otras muchas comunidades de religiosos* (PP. Carmelitas, AO, de San Hermenegildo 13, Barcelona; Marianistas de La Parra, Avila; Juniorado Marista, de Tuy; PP. Camilos de Vich; etc., etc.) abundan en el mismo fervor ecuménico y coinciden en pedir mayor comunicación entre los grupos ecuménicos y mayor disponibilidad de material ecuménico para orar y recibir información.

### c) *Comunidades de religiosas*

En este apartado no podemos detallar por comunidades, para no pecar de preferencias al tener que omitir muchísimas de las que nos han contestado a la encuesta.

Copiaremos, en cambio, la nota que nos ha transmitido la vocal de religiosas, que dice así:

“La religiosa ha sido siempre una parcela escogida que ha vibrado profundamente al unísono con los problemas de la Iglesia.

Ahora que se comienza a tomar conciencia de la importancia del Ecumenismo, han sabido unirse, cada vez con mayor fervor a este movimiento de unión y caridad. Prueba de ello han sido los resultados obtenidos de la encuesta que últimamente ha hecho el Centro Ecuménico Juan XXIII a más de 300 comunidades de religiosas españolas, con motivo de la Semana de la Unidad.

Hemos comprobado que ésta se celebra con un creciente entusiasmo.

Durante la Semana han hecho lecturas en comunidad.

Se ha celebrado misa por la unión; en algunas comunidades durante todo el octavario.

Se han tenido conferencias sobre este tema.

Se han celebrado actos paralitúrgicos, incluso a diario durante el octavario.

Rezo del rosario de intenciones por el ecumenismo.

Además, en particular cada religiosa ha ofrecido misas y oraciones por este fin.

En algunas comunidades más entusiastas se han formado “equipos de ecumenismo, que funcionan regularmente durante todo el año. Alguno de estos equipos ha logrado varias subscripciones a la revista “Diálogo Ecuménico”, obteniendo para sí una subscripción gratuita.

Finalmente, las religiosas desean que la información ecuménica llegue también a las gentes del pueblo.

Otras han propagado la inquietud ecuménica por medio de murales, catequesis, música e incluso guiones radiofónicos.

Y lo que es más singular, proporcionado a través de un colegio de Enseñanza Media, dirigido por las Misioneras Cruzadas de la Iglesia, de Carabanchel Alto, de Madrid: una preciosa carta de Su Santidad el Patriarca Atenágoras de Constantinopla que contesta a una niña de tercer curso de Bachiller Laboral en los términos siguientes:

*[Handwritten signature in cursive script]*

Mlle Irène Ramirez notre fille spirituelle  
aimée la grâce et la paix de Dieu soit avec vous.

C'est avec une grande joie paternelle que nous  
avons reçu votre lettre du 17 Janvier 1967 que  
nous avons lue avec beaucoup de plaisir.

En réponse nous vous remercions pour la let-  
tre si pleine de sentiments pieux de marques d'un  
coeur noble et de pensées élevées et surtout pour  
le dialogue que nous avons ouvert par votre let-  
tre sur l'effort pour l'unité des Saintes Eglises  
dans laquelle le Monde Chrétien entier vivait  
durant les dix premiers siècles et la réunion  
dans le même Saint Calice du Christ.

La rencontre de Jérusalem avec Sa Sainteté le  
Grand Pape de Rome Paul VI que nous aimons beau-  
coup et la revocation de l'anathème entre les  
deux Eglises Soeurs, constituent les deux evene-  
ments -clés pour la recherche de l'établissement  
de l'Unité Chrétienne. Ils créent des possibili-  
tés pratiquement inépuisables. Ils tracent de fa-

çon prophétique le chemin que l'Orient et l'Occident doivent suivre pour répondre aujourd'hui à l'appel de Dieu de revenir à la foi et la conscience commune que nous sommes membres de la même Eglise du Christ et nous ne differons que seulement dans l'interpretation de la même foi et croyance.

C'est pourquoi nous considérons ces contacts comme des signes avant-coureurs de ce grand jour et vous même comme nôtre precieuse collaboratrice et missionnaire dans cette tâche et la propagation de la foi commune.

Nous attachons une profonde importance à vos prières. Ce sont des prières angeliques. Nous exprimons le désir que vous lisiez cette lettre de nous à votre famille et à toute votre école et formulons le désir d'apprendre de vous de temps en temps.

En vous accordant de tout coeur notre bénédiction Patriarchele à vous et aux vôtres nous vous souhaitons heureux le nouvel an.

Le 28 Janvier 1967



Conmencios deses y afeccion  
Altheuagorab

## *La Semana de la Unidad en algunas diócesis*

*La Archidiócesis de Zaragoza* este año ha ofrecido un documento verdaderamente importante en esta línea con la *Instrucción sobre la pastoral ecuménica* del Rvdo. Sr. Arzobispo Dr. D. Pedro Cantero Cuadrado. Plenamente consciente de las líneas por donde debe discurrir nuestra ideología y pastoral ecuménica, el Rvdo. Presidente del Secretariado Nacional de Ecumenismo, ha querido dar a sus diocesanos una pauta y empuje decidido en el campo del ecumenismo.

Dado que el contenido del documento es de carácter universal y las líneas pastorales marcadas miran a todo el ambiente español, queremos dejar aquí constancia de los diversos capítulos:

- 1.—El Secretariado Nacional de Ecumenismo
- 2.—El Ecumenismo, tarea de toda la Iglesia
- 3.—El Ecumenismo y la Jerarquía
- 4.—La Pastoral Ecuménica
- 5.—La Pastoral Ecuménica, a la luz del Concilio
- 6.—Actitud espiritual y psicológica ante el Ecumenismo
  - a) ni optimismos ni pesimismo exagerados
  - b) ni falsos irenismos ni dogmatismos apriorísticos
  - c) omnia vestra in charitate fiant
- 7.—La Pastoral Ecuménica en España
- 8.—Semana de Oración por la Unidad Cristiana.

*La Diócesis Orihuela-Alicante* nos ha enviado su propia descripción de la Semana de la Unidad, que con gusto insertamos aquí:

“Tuvo su emotivo anecdotario histórico la celebración de la Semana de la Unidad en la diócesis oriolana-lucentina, con entronque directo a los primeros contactos con los hermanos separados, mantenidos en el transcurso del cursillo sobre Ecu-

menismo, convocado en la Casa Sacerdotal, Alicante, en enero de 1966, bajo la dirección de don José Sánchez Vaquero, como director del "Centro Ecuménico Juan XXIII", de Salamanca, con la participación del reverendo don Francisco Manzananas Martín, pastor de la Iglesia Evangélica Española, en la capital. Este año —resaltado por el doctor Martínez Morellá, cronista de la ciudad, en la prensa local—, con la feliz coincidencia del 130 aniversario del nacimiento del que fue ilustre poeta Juan Bautista Cabrera Ivars, alicantino, sacerdote de las Escuelas Pías, figura central de la Iglesia Española Reformada Episcopal, escisión de la católica romana, que ocurrió en 1870.

Condigno complemento a las viglias del "Octavario por la unión de las Iglesias" que tuvieron lugar en las parroquias de la diócesis, don Antonio Hurtado de Mendoza, desde el Secretariado Diocesano de Misiones, dirigió cartas de salutación amistosa a los reverendos pastores, don Francisco Manzananas Martín (de la Iglesia Evangélica Española), y a don Lorenzo Juan Lacué, don José Luis Barba Lafuente, don Antonio Valdés Valdés y a don Adolfo de Silva Rodríguez (de la Iglesia Evangélica Bautista), que desarrollan sus actividades de índole evangélica en capillas de la capital y en Elche, Elda, Ibi, Sax, Novelda y Altea.

El miércoles día 24, la Caja de Ahorros del Sureste de España quiso sumarse con singular complacencia a la Semana de la Unidad, dando cabida dentro de su Aula de Cultura "Gabriel Miró", a la significativa velada de sinceridad fraterna, con la documentada conferencia pronunciada por don Miguel Martínez-Mena Rodríguez, autor del primer libro sobre Concilio Ecuménico Vaticano II, escrito por un seglar en España, que con el título "Hagamos derribar barreras", puntualizó su disertación en torno a la vergonzosa separación cristiana, con expresa dedicación a la obra del reverendo Roger Schutz Marsauche, prior de la Comunidad Calvinista de Taizé, y a la visita del cardenal Agustín Bea a España, en su memorable intervención del 16 de mayo de 1964 en el Colegio de Areneros, Madrid. A tan notable reunión de abierta convivencia ecuménica del Aula de Cultura "Gabriel Miró", estuvieron presentes equipos de seglares de los diferentes movimientos apostólicos, el reverendo don Lorenzo Juan Lacué, acompañado de dos diáconos de su capilla y grupos de otros hermanos separados. La presentación del orador fue a cargo del reverendo doctor, don

Juan Cantó Rubio, que cuenta con varias publicaciones de investigación bíblica.

A través de Radio Popular, emisora diocesana, el Secretariado Diocesano de Misiones efectuó una programación especial, y en los diarios de la capital "La Verdad" e "Información", insertaron sendas colaboraciones de matiz unionista, originales del subdirector de la hoja parroquial diocesana, "Diálogo", don Francisco Espinosa Cañozares."

*La Semana de la Unidad de Madrid* nos la describe un corresponsal del modo siguiente:

"Durante la Semana de Oración por la Unidad de los Cristianos (18-25 enero 1967) se han celebrado en Madrid reuniones conjuntas todas las noches. Las cuatro primeras en una capilla de un convento de monjas y las cuatro restantes en una iglesia protestante. En la predicación, lecturas bíblicas, oraciones, así como en la recitación del oficio litúrgico, preparado por el Consejo Mundial de las Iglesias, han tomado parte tanto sacerdotes católico-romanos como pastores protestantes y laicos de ambas confesiones. Después de los cultos de los días 18, 21 y 24 (este último día en la iglesia protestante) hubo tres conferencias, sobre los temas y por los oradores que, respectivamente, se citan: "Ecumenismo y Biblia", por el Pastor don Ignacio Mendoza, profesor del Seminario Evangélico Unido, de Madrid; "Sentido dogmático de la oración ecuménica", por don José Pararnau, teólogo conciliar, y "Ecumenismo y apertura al prójimo", por don Pedro Laín Entralgo, catedrático de la Universidad de Madrid.

El muy Rvdo. Ramón Taibo, obispo electo de la Iglesia Española Reformada Episcopal tuvo a su cargo los Oficios litúrgicos tanto en el culto de apertura como en el de clausura, así como la predicación en la noche del día 24.

Varios periódicos madrileños publicaron informaciones y noticias sobre estos actos, que estuvieron magníficamente concurridos."

*El Delegado Diocesano de Ciudad Rodrigo* nos comunica:

"En todas las parroquias de la ciudad se tuvieron oraciones por la unidad cristiana. Se pronunciaron conferencias sobre temas referentes al problema ecuménico, a cargo de don Juan José Hernández Alonso, en el Colegio de la Institución Tere-

siana, a los alumnos del Instituto y en el Seminario. Los seminaristas tuvieron además actos especiales y varias celebraciones de la palabra.

Del 5 al 7 de febrero se encontró entre nosotros el Hermano Robert, de la Comunidad protestante de Taizé, quien dio conferencias en el Internado de S. Isidoro y en el Seminario, donde, al final de sus palabras, hubo una paraliturgia implorando la unidad de los cristianos.”